

Profesor Juan Cancio Valdés Juíz *in memoriam*Professor Juan Cancio Valdés Juíz *in memoriam*Gladys Generosa Herrera Brunet^{1*} <https://orcid.org/0000-0002-9734-3872>Vladimir Nápoles Betancourt¹ <https://orcid.org/0000-0002-8735-4113>¹Hospital Clínico Quirúrgico “Julio Trigo López”. La Habana, Cuba.*Autor para la correspondencia: napolesbetancourtvladimir@gmail.com

Recibido: 05/02/2022

Aceptado: 01/03/2022

El 11 de febrero de 2021, a los ochenta años de edad, falleció en La Habana nuestro profesor Juan Cancio Valdés Juíz. En este homenaje póstumo recordamos al pionero e incansable luchador por la fisioterapia de excelencia y la docencia de calidad a través del ejemplo de acompañar la teoría con la práctica. Como formador de numerosas generaciones fue un profesor con grandes cualidades pedagógicas y didácticas, defensor a ultranza de los espacios para la docencia y por cuyas manos pasaron miles de cubanos y latinoamericanos de las clases más humildes.

En su labor como maestro se preocupó de manera constante por la accesibilidad y la igualdad de oportunidades para el discapacitado. Por ello, en su superación personal no solo luchó por abrirse paso, sino que facilitaba el camino a todos sus continuadores. Como esposo y padre fundó una familia sólida, unida por el amor, la adversidad y la ciencia. Podemos resumir que devino un digno cubano heredero de las proezas de Antonio Maceo y José Martí.

En 1969, Juan Cancio Valdés Juíz se graduó en Alemania en el Instituto “Karl Marx”, donde obtuvo el título rojo de rehabilitador especializado en

balneoterapia, masaje y termoterapia. Al mismo tiempo fue licenciado en Derecho y máster en Educación Especial; estudios que cursó en la Universidad de La Habana y en el Instituto Superior Pedagógico “Enrique José Varona”, respectivamente.

Entre los estudiantes y profesionales de la terapia física y la rehabilitación se destacó como un activo autor de los programas de estudios de Anatomía (tomo 1), de Fisioterapia (tomo 2) y de Terapia ocupacional (tomos I y II). A su vez fue profesor e instructor de las asignaturas Kinesiología, Masaje, Rehabilitación y Quiropraxia. Hay que mencionar también las publicaciones nacionales e internacionales, de las cuales obtuvo reconocimiento por su calidad, como la referida al equilibrio en las bailarinas presentado en la revista de Psicoballet.

A su vez, cumplió misión internacionalista en Perú, Chile, Noruega, México, Canadá e Iraq. Además, participó en la organización del primer juego de la competencia paraolímpica y físicos motores en Perú. En esta línea de su quehacer profesional fue jefe del Departamento de Rehabilitación y Deportes de la Asociación Nacional del Ciego en 1981. En el año 1975 viajó a México con la delegación cubana en calidad de técnico de fisioterapia para los V Juegos Panamericanos sobre sillas de ruedas.

Al año siguiente participó también, pero con el doble rol de técnico y atleta, en los juegos paraolímpicos de Canadá. Además, como miembro de la Federación Cubana de Deportes para discapacitados, diseñó y ejecutó entre 1994 y 1995 un proyecto para la incorporación de personas discapacitadas a carreras universitarias en la Universidad Central de Caracas, Venezuela. Conforme a su trayectoria se destacó como un miembro activo y dirigente de la Asociación Nacional del Ciego (ANCI).

En su extenso trabajo participó en la inauguración de centros de rehabilitación en varias provincias, como la Sala de Rehabilitación “Amalia Simoni” en Camagüey y la fundación del Centro de Imagenología para la rehabilitación de ciegos y débiles visuales en Bejucal; este centro lo dirigió la Asociación Noruega-Cuba.

Asimismo, fue miembro del Grupo Nacional de Rehabilitación entre 1972 y 1981 y asesor de fisioterapia y rehabilitación en el Departamento Nacional de Docencia Médica en el Ministerio de Salud Pública de Cuba durante el período de 1972 a 1978. También, como parte de su actividad laboral, se desempeñó de manera

activa en la compañía Alicia Alonso, en el Centro Nacional de Rehabilitación “Julio Díaz”, en el Hospital Clínico Quirúrgico “Carlos J. Finlay” y en el Centro Internacional de Ortopedia y Traumatología “Frank País”.

En relación con la atención primaria trabajó en los policlínicos docentes “Reina” y “19 de abril” entre 1992 y 1997. Durante este período ejerció, además de la docencia, como miembro del consejo científico y metodólogo nacional de rehabilitación en el Centro Nacional de Perfeccionamiento Técnico y Profesional de Salud (CENAPET) desde el 2000 hasta 2009.

Entre los más importantes reconocimientos a su vida y obra obtuvo el 26 de julio de 1973 la medalla conmemorativa XXX Aniversario de la ANCI; la medalla al trabajador internacionalista el 20 de julio de 1986; la medalla y diploma Manuel Fajardo Rivero en 1992 y la medalla por la Campaña de Alfabetización. A propuesta del Comité Organizador de la III Convención Internacional Tecnología y Salud le fue otorgado en 2017 el reconocimiento por “La obra de toda su vida”.

La limitación visual que presentaba nunca constituyó un obstáculo para su competencia profesional. Fue admirado, querido y respetado por todos los que lo conocieron; a eso también convocaba su calidez humana. Siempre recordaremos al insigne profesor Juan Cancio Valdés Juárez, nuestra gratitud y admiración al hombre incansable que supo enfrentar y vencer tantas batallas personales y profesionales. Gracias profesor, hasta siempre...

Conflicto de intereses

Los autores declaran que no tienen conflicto de intereses.